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山口の伝統産業だった竹かごづくりを体験

(編集委員 西口 かおり)

８月２１日（日）に船坂里山学校で、船坂小学

校跡施設管理運営委員会主催の「竹篭づくり体験

会」が開催されました。

山口町で昔、８割のお家が竹製品の生産を行っ

ていたことをご存じでしょうか？ 現在は産業と

してはなくなってしまいましたが、昔はたくさん

の竹製品が山口で作られていたようです。

今回、竹製品の伝統を残すための活動をされている菊本先生に、竹篭のつくり方か

ら、山口での竹製品の歴史などを詳しく教えていただきました。ご説明の中で特に皆

さんの印象に残ったと思われるのが、竹から竹ひごを作り出すところです。筒状の竹

に竹伐包丁を差し込み、割っていく工程を見せていたいている時には「おぉ～～」と

唸るような声が参加者から上がっていました！

実際、竹篭をつくり上げるのは先生でも３～４日かかるとのことなので、体験する

部分は途中までつくっていただいた籠の縁を固定する部分とニス塗りでした。ただ、

この縁を竹ひごで巻いていく作業がかなり複雑で難しく、ほとんどの人が席を立って

先生に何度も質問をしに行くほど夢中になっていました！ 私も３度ほど聞いてしま

いました…。

みなさん「家に持って帰ったら何入れましょ

う？」「野菜かな？」「自分でコースターとかも

作れたら面白いかも！」などおっしゃられていて、

家に持って帰っても何年も続く楽しみがある体験

をできるって貴重だなぁ、と思いました(^_^)



船坂里山学校からのお知らせ

今年は妖怪スマホでスタンプラリーにたくさんの方が来られました。中

にはお孫さんに頼まれて自転車で尼崎から来られた方もいらっしゃいまし

た。皆さんに校舎を見学して頂きたかったんですが、今年はスズメバチが

校舎の入口の下に多くいましたので、３日間ほど校舎棟を閉めていました

（今は大丈夫です）。

２か月も前の話ですが、六月の初め頃、舟坂橋の下りバス停に椅子が設置されました。

お気付きの方、既にご利用された方も多いのではと思います。

有原さんがご自宅の椅子が不要になったので・・と四脚つなげてベンチの様に加工し、設置

して下さいました。記事にさせて下さいとお願いした所、「そんなのいいわよ～やめて～」

とおっしゃったのですが、ご無理を言って掲載させて頂きました。

娘さんによると「反対側のバス停にはベンチがあるのに、こちらには無いのが気になって

いて」とのことです。バスは朝夕、渋滞で遅れる事も多いので助かりますね。

舟坂橋バス停の新ベンチ

（船坂里山学校）

（編集委員 塩貝 聖子）

７月の研修で行ったときに売っていたメダカを飼っています。メダ

カはビオトープにたくさんいるんですが、種類の違うメダカのようで

す。元気で朝当番の人が来ると水槽の中から寄ってきます。

コロナは多いですが、今のところ規制もなくイベントはできていま

す。１０月１６日（日）はサツマイモ堀を予定しています。参加をお

待ちしています。９月号にチラシを入れています。

西宮市の３年生の西宮めぐりは申請は多く来ていますので、駐車場

のバスの出入りと子供たちのにぎやかな声がすると思います。ご迷惑

をおかけしますが、宜しくお願いします。



船坂そばの栽培が始まりました

（船坂そば部会）

船坂でそば作りを始めて、今年が１７年目になるそうです。１７年の間、大勢の方にお世

話になり、志半ばで出来なかった方もいらっしいましたが、皆さんの力をお借りして今に

至っています。

連作障害が出やすいので、種まきまでが大変です。今現在の場所は部会長の持ち物で、３

枚の田んぼで交代で作っています。有馬方面に向かって船坂橋を渡ったところをお借りして

います。今年は種まきを８月７日（日）と決め、前もって草刈りや田んぼの荒起こしをして

種まき当日に畝立てをして種を蒔きますが、蒔いてから3～４日間ぐらいは雨を嫌がります。

今年も随分迷って種まきをしました。３日目に芽が出て大成功でした。

９月中旬には白い花が咲き、運がよければ土手に咲く彼岸花（曼珠沙華）との見事なコン

トラストが見られます。１０月終わり～１１月最初の頃がそば刈りの時期になり、気候に

よっては田んぼの中にそば干し用の馬を作って天日干しをします。足踏み脱穀機で脱穀して

ハウスの中で再度干したあと、唐箕でゴミを吹き飛ばして実を収穫します。その後、冷蔵庫

に入れて使用する前にそば粉にします。

コロナの関係でなかなか出来ないそばランチですが、今年度は里山学校のイベントで、令

和４年９月と令和５年１月にそば打ち体験をする予定です。

種まきしてから１０日後の様子。しっかり芽吹きました（≧∀≦）ｸﾞｯｼﾞｮﾌﾞ♪



卒業おめでとう♪

編集者のつぶやき
コロナでいろんなイベントが中止、延期になっています。地域の盆

踊りも中止になりましたが、習い事をしている関係で三田まつりの盆

踊りに参加してきました。人数制限があり、私たちの会は２人という

ことで参加しました。

三田市役所広場で行われ、１８時～２０時の２時間休むことなく三

田音頭・新三田音頭とあり頑張って踊りましたが、最後あと一周ぐら

いで履物の鼻緒がぷっつり切れてしまいました。とても残念でしたが、

スタッフの方に修理していただき、無事に帰って来ました。

★船坂のサークル活動★

[テニス] 土日9:00 [ヨガ] 月10:00 火19:30 [ゴルフ] 年3-4 回

[グラウンドゴルフ] 水・金 9:30 県民交流広場 → [加工品] [ランチ] [カフェ] [そば]

（古民家族）

善照学園 ほっこり日記vol.81

古民家族 活動中！vol.65

船坂保育園では、食育の一環として毎年バケツ稲の栽培を

行っています。５月初旬に種まきをし、芽が出てから元気な

苗に育つまではパレットで成長を見守っています。毎日「大

きくなっているかな？」と覗き込む子どもたち。そして、い

よいよバケツへの田植え体験！！ 「うわぁ、この土ヌルヌ

ルする！ みみず、発見！」など、思い思いの感想が飛び交

います。

（船坂保育園）

（編集委員：黒木 富美子）

こんにちは！ 古民家族です。

８月の２０日と２１日に活動を行いました！

活動では、９月に行う《茅葺きweek》に向けて、

茅葺き職人さんに協力していただき足場を建てま

した！ 足場に登った時はドキドキワクワクで、

ますます茅葺きweekが楽しみになりましたね！

また、キッチンのシンクの仕上げも行いました。

広告
準備中

８月初旬～中旬にかけて咲く稲の白い花を間近で見ながら集中して観察をする子、カエルや

バッタを見つけ捕まえようと必死になる子など様々です。

これからも、この自然豊かな船坂の環境を目一杯堪能しながら、命あるものをいただく事への

感謝を忘れずに、子ども達と共に食育に触れていきたいと思っています。

洗い物がやりやすくなりそうで嬉しいです！

さて、９月の活動は３年ぶりとなる《茅葺きweek》です！ ９月８日から１３日となってお

りますので、是非ご参加ください。メールアドレス：kominkazoku@gmail.com


